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 113 年苗栗縣性別平等促進委員會 
民政處性別平等專案小組第 1次會議紀錄 

一、時間：113 年 2 月 2 日(星期五) 下午 2 時 30 分 

二、地點：本府第二辦公大樓 3 樓 B301 會議室 

三、主席：呂副召集人岸霖代                             紀錄：吳梓鈺 

四、出(列)席人員：如簽到簿。 

五、討論事項： 

(一) 苗栗縣性別平等促進委員會各項性平工作重點分工表(及)： 

1.112 年 7月至 12月重點分工表：第一～三組(辦理情形) 

2.113 年 1月至 6月重點分工表：第一～三組(規劃重點及預期目標) 

沈委員欣怡： 

本處配合的三個分工小組，戶所及公所同仁幫我們宣導的照片都呈現在資料中，只有

宗教科尚未提供，請於會後儘快提供資料給委員書面審查。 

呂委員岸霖： 

宗教科的部分因為目前人力短缺，希望之後將工作內容補充上來。 

胡委員書面意見： 

1.第 1頁自治行政科 113 年 1 月至 6月規劃重點及預期目標，召開村里民大會暨基層

建設座談準備會，建議可邀請婦女團體參與共同討論。 

2.第 2頁戶政科 113 年 1 月至 6月規劃重點及預期目標第二項「辦理新住民生活適應

輔導班時，邀請性平專家或教授演講國際間有關性別平等的知識或新知。」，可加上

「以來強化國際間不同文化交流」。 

3.第 10 頁自治行政科之月經平權宣導「月經平權從日當生活做起」之社會行銷佳。 

4.第 15 頁宗教禮俗科未寫規劃活動，建議宣導：民間信仰主要的限制，都與宗教的潔

淨概念有關。女性的生理期，認為女性不潔，所以禁止女性於月事期間參與宗教活

動，主要是禁止進入廟宇。綜觀各宗教傳統的女性觀與女性地位，大多認為女性生

理現象是不潔的，女性亦沒有獨立與神明（或上帝、阿拉、佛陀等）直接溝通的能

力；此種男優於女的觀念，造成宗教活動限制女性參與的現象，進而形成女性在宗

教儀式和組織中的不平等，佛教制訂「八敬法」對女性設有限制，強調「女人能行

八敬法者聽其出家，若不能者不聽在道。」藉此約束出家女眾的行為規範，且不論

出家多久，地位永遠低於男性出家人，需要向男性禮拜。另雖然早期道教的天師道

系統向女性開放，但後來也隨著以儒家為主的社會制度，禁止「女性受籙」，也就是
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不認證女性儀式師或宗教專長的資格。目前，全國宗教體系的女性神職人員已明顯

增加，對於性別平等有諸多反省和改革。過去「建醮」時，內壇道士主持儀式，女

性信徒很難參加，但現在女性可以代表「頭家」出席，女性參加公眾儀式的機率與

可見率，有愈來愈高的趨勢。這部份應鼓勵與表揚。 

5.第 23 頁數位性別暴力：年長者最容易未經同意散布與性/性別有關個人私密資料。

這部份須強化宣導。 

決議：依委員意見參酌辦理。 

(二)民政處性平計畫-性平深入「民」心「政」策計畫： 

1.提高媒體宣傳的性別敏感度-家務勞動分工篇-112 年 7-12 月成果資料 

2.制定 113 年本處性平計畫 

沈委員欣怡： 

本計畫係二年期計畫(111 年及 112 年)，謝謝各戶所及公所協助蒐集問卷，因問卷呈

現成果不同，故無法比較兩年間推動的宣導教育績效，現就 112 年問卷調查的結論分

析： 

1.第二大點-家務項目應該是由誰做，問卷有兩千多份，除了家庭維修工作還是要由男

性負責居多，其他的項目應該是不分性別，且有 70%以上的認同；比較特別的是在

照顧家人跟指導子女課業的部分，認為父母皆可。另外發現在年齡較大、學歷偏

低、沒有收入者，普遍認為這些家務應該是女性來做，這是我們性平教育需繼續努

力的部分。 

2.第三大點-是不是贊同下列說法，比較奇怪的是在不認同的部分，不到 60%跟我們前

面說這些家務不分性別，有 70%以上的比例其實是有點落差的，可見我們在性平教

育上仍要努力。不過在年齡較大、學歷偏低、沒有收入者，他們的答案比較偏向於

是無意見的，至少相比前面的部分是比較好的；這兩年計畫的推動，應該是說我們

的性平的教育是有成效的，麻煩大家幫我們繼續努力。 

呂委員岸霖：  

性別平等的調查裡面，在表述意見上的性別差異，應該是設計這個問卷時一個很主要

的變項上的設計，舉一個例子，比如說剛剛所提到的男性幫忙家務主要是減少女性的

負擔，在不分性別的情況下，同意者是 42.9%、不同意者是 30.9%，但是如果把性別的

差異把它放進去看的話，可能就會出現 1個非常極端的狀況就是同意者可能都是幾乎

是男生，不同意的可能幾乎都是女生，就會呈現一種很大的一種性別上面的差異，跟

你都不分性別的把這個統計數據放在一起，這看出來的意義是完全不一樣的，如果之

後還要再做類似性別統計的調查，在變項上面的設計可能要特別的去凸顯出那種性別
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上面的差異，不然無法呈現出它的意義。 

沈委員欣怡： 

接下來報告 113 年本處的性別平等計畫，依照我們分工表今年應該輪到宗教科，因人

力不足無法提供由本科提出「遠離性別暴力」計畫，目前有海報、訊息，請大家幫忙

宣導。 

呂委員岸霖：  

這個部分本來是宗教科要提出來的，因為 3月 1號以後如果人員到位的話，原則上按

照輪值表是要請宗教科提供這個計劃，現在宗教科的同仁大概都焦頭爛額，要請他們

處理大概是有困難，所以之後可能我們還是按照原來的分工由宗教科提出。 

沈委員欣怡： 

今年計畫由本科提報，明年再請宗教科提出。 

呂委員岸霖：那我們今年就這樣處理。 

胡委員書面意見： 

民政處之家務分工調查很認真，也針對自變項與依變項分析，可見教育程度與年齡兩

個變項影響家事分工的態度，依此做為政策宣導該努力的方向(循證政策分析：統計證

據的價值、熟知如何取得有用的證據及在政策過程中善用證據支援決策)。 

決議：依委員意見參酌辦理。 

(三) 112-113 年度苗栗縣政府跨局處性別平等推動計畫：： 

1.第一組：性平翻轉-提升性別決策比例，促進公共參與平等 

2.第二組：促進月經平權的教育與服務計畫成果表 

3.第三組：「避免受害，拒絕加害」—遠離數位性別暴力計畫成果 

戶政科： 

本處參與跨局處三個組的計畫，各戶所或公所皆有提供宣導成果，因為是兩年計畫，

所以今年仍要再麻煩大家繼續幫我們做宣導，謝謝。 

胡委員書面意見： 

數位性別暴力測驗題項建議增加，可做為宣導，尤其針對「不拍不傳不持有數位暴

力」照片傳與分享之測驗。 

決議：依委員意見參酌辦理。 

(四) 性別主流化計畫(統計與分析、性別預算編列)： 

1.性別統計與分析：殯葬業務承辦人員之性別統計與分析 

2.性別預算編列情形表 

呂委員岸霖： 
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生命事業科提的殯葬業務承辦人員，指的是公務機關的承辦人員嗎？還是業者從業人

員？ 

賴委員木山： 

因為業者從業人員前幾年有做過，現在主要是針對各鄉鎮市公所有從事辦理殯葬業務

的承辦人員的性別統計。 

呂委員岸霖： 

那要怎麼去詮釋這個性別統計出來的意義？如果是業者的從業人員的時候，我可以預

設那是一種經濟產業上面，性別就業的一種產業趨勢，但是如果是公務機關的話，你

的這個性別統計出來，要怎麼預設詮釋？ 

生命事業科： 

因為內政部的公務統計報表，每年都會有統計公家機關業務承辦人員的數量，想說可

以比較各年度的性別差異，因為他還有分專任跟兼任的部分，可能就是從這些地方去

比較每年的差異，或者是可以跟其他縣市政府的數據做一些比較，目前是這樣構想。 

呂委員岸霖： 

我的承辦人員之所以是一個男性或是女性來承辦，很可能純粹就只是一個機率的問

題，因為我的組織機關剛好聘的就是男同仁或女同仁，你要去詮釋出他後面的意義出

來，不然他就只是一個數字，請生命事業科參酌。 

決議：性別統計與分析請生命事業科重新審視題目。性別預算編列部分請參閱。 

後續生命事業科將題目更換為「苗栗縣禮儀師之性別統計」。 

(五)提案討論： 

案由一：112 年苗栗縣性別平等促進委員會第二組第二次會議，黃瑞汝委員提出有關祭

祀公業性別比例。 

案由二：112 年苗栗縣性別平等促進委員會第二組第二次會議黃瑞汝委員提出怎麼促進

女性參與宗教活動，而不受限於生理上的限制或區別？ 

呂委員岸霖： 

因為這兩個案都不完整，有頭沒有尾，沒有提出一個具體辦法，所以沒辦法討論。這

兩個提案都要請宗教科擬一個針對案由的具體做法，之後再作決議。 

胡委員書面意見： 

1.第一案實踐 CEDAW 第 4條：「1.締約各國為加速實現男女事實上的平等而採取的暫行

特別措施，不得視為本公約所指的歧視，亦不得因此導致維持不平等的標準或另立

標準；這些措施應在男女機會和待遇平等的目的達到之後，停止採用。2.締約各國

為保護母性而採取的特別措施，包括本公約所列各項措施，不得視為歧視」對於宮
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廟鼓勵女性參加並擔任理監事委員以鼓勵、宣導、表揚、獎勵並行之策略。 

2.第二案男女在宗教活動裡的決策參與比例，應建立性別平等觀念，由有能力者擔

綱，非取決於性別。尤其是宗教領導角色，應使女性可以平等參與宗教事務與工

作，傳統宗教團體決策成員組成往往以男性居多，各宗教團體應重新檢視男女比例

情形，確保不同性別能平等參與社會、公共事務及取得資源之機會，最終達到實質

性別平等目的。對於宗教團體導入檢視表並宣導之。 

決議：請宗教禮俗科依委員意見辦理。 

(六)112 年公所辦理性別平等活動成果表：竹南鎮、頭份市 

決議：因提供資料之公所皆請假未能與會，書面參閱資料。 

六、臨時動議：無 

七、結語： 

外聘委員今天有事無法參加，事後請業務單位向委員要書面建議事項併入

會議紀錄，至於生命事業科提的統計分析題目請再思考，再來是宗教科提

供的資料不完全，後續要再補充，謝謝各位公所及戶政事務所同仁與會。 








